

## SUBSCRIPCIÓN

En la Capital. . . 0,75 céntimos trimestre

Fuera de ella. . . 1 peseta ídem.

En el extranjero 1,25 ídem.

Número suelto 5 céntimos

## ANUNCIOS

Precios convencionales

# EL SALMANTINO

## PERIÓDICO SEMANAL

Dirección, Redacción

Y

Administración,

PLAZA DEL CORRILLO, 19,

Entrada por la Calle de Meléndez.

SALAMANCA

AÑO I.

Sábado 21 de Diciembre de 1907.

NUM. 10.

## AVISO

La Dirección, Redacción y Administración de este Semanario, se ha trasladado, á partir de hoy, á la Plaza del Corri- llo, 19, entrada por la Calle de Meléndez.

Gracias al favor que se nos dispensa dentro y fuera de la Capital, desde el próximo mes de Enero, será bisemanal EL SALMANTINO.

### LOS TEXTOS VIVOS DE UN COLEGIO CATÓLICO

Encuétrase uno á veces, y á veces cuando menos pudiera pensarse, por esos Institutos y Universidades y Colegios de segunda enseñanza y de enseñanza superior, con unas Antologías literarias y unos catedráticos de Literatura que instintivamente fuerzan á suspirar por el advenimiento del Santo Tribunal de la Inquisición. Que bien merecían aquéllas un auto de fe, en regla y á carga cerrada, y éstos que fuesen quemados en estatua después de privarles de la Cátedra, pagando así con las setenas el mal gravísimo que hacen propinando á la juventud estudiosa mortal veneno empapelado en esas mal llamadas Antologías ó Crestomatías, y que antes, en castellano corriente y moliente á todo ruedo, se llamaban «Trozos Selectos de Autores Clásicos».

El libertinaje de la cátedra ha llegado al extremo de que «en un lugar de la Mancha de cuyo nombre no me quiero acordar» un catedrático á la *dernière* permitiéndose presentar á sus alumnos, como dechados brillantísimos de literatura periodística, artículos de Cavia y de Azorín, á quienes apellidó, con tanta insipiente como aplomo, maestros insuperables del periodismo español. Perdónale, lector pío, en gracia de su estúpida ignorancia.

Otro día escribiremos sobre esos luminares ó lumbreras mayores, astros de primera magnitud que fulguraban en el cielo nublado de la prensa española, y que fascinan y deslumbran á esos mochuelos y aves nocturnas que ven resplandores ¡es cuanto hay que ver! en el mate opaco de falsos metales, en el estaño vil y grosero de los Cavia y Azorines. Por hoy vamos á transcribir casi íntegra la hermosa carta que nos ha proporcionado un querido amigo nuestro, quien hace unos días la recibió de un hijo suyo, mozo de privilegiado ingenio y que muestra ya en esperanza el fruto cierto, como verá el lector amable.

Copiaremos solamente los párrafos que atañen á nuestro propósito, que son los que siguen:

«Así V. como yo nos hemos en- gañado de medio á medio con haber ingresado en este Colegio que se anunciaba con tantos bombos y platillos como muy católico, apostólico y romano. Aunque de ciencia y san- tidad rebajáramos, como oportuna- mente rebajamos, la mitad de la mitad, ¿quién no había de suponer que cuando no muy sustancioso y abun- dante, por lo menos sería sano el ali- mento científico que tan caro nos cuesta?... No ha sido así para des- gracia de todos.

El catedrático de Literatura, que ya nos pareció á V. y á mí, cuando nos lo presentó el Director del Colegio, un mestizote de tomo y lomo,—de esos que confirman el antiguo ada- gio: la cruz en los pechos y el dia- blo en los hechos—resulta un libe- ralón redomado y que hasta en la caña de sus huesos le hierva el virus purulento de la herejía liberal, con que poco á poco, si Dios no lo re- media, va á contagiar á sus incau- tos alumnos. Por de pronto las Anto- logías, que nos recomienda el muy fariseo, ni el Diablo tiene por donde cogerlas. ¡Lástima de un Villoslada que empuñara la fusta aquella de los famosos «Textos vivos», y después de empaparla bien en vitriolo cruzase el rostro de estos avillanados merca- chifles literarios, que se cobran bien caro, los muy rapaces, por vender el veneno de las perversas lecturas, mal hilvanadas en esas infames Antolo- gías que Dios confunda y eterna- mente maldiga!

Pues lo peor del lance está en lo que voy á decirle, que por eso preci- samente le escribo hoy, con no ser jueves, día que de común acuerdo hemos señalado para escribirles á casa. Verá V. lo que ha pasado en la Cátedra de esta mañana.

Y para que vea si soy sincero, co- mienzo por confesar que venía yo ya muy amostazado desde el primer día de curso, porque le ví siempre pica- do del prurito de escoger, para ejem- plo de la teórica ni muy científica por cierto ni con la apetecida claridad ex- puesta, modelos que tuvieran algún *pero, pero* macado, ya se entiende. El de hoy no podía estar más podrido. Versaba la lección sobre la literatura periodística; y como si no hubiese quedado archi-satisfecho con leernos y glosarnos, á su modo y manera, una Crónica de un verde muy subido, pu- blicada en los «Lunes del *Imparcial*» por Ortega Munilla, crónica en que describía la visita de unos turistas in- gleses al Coliseo pompeyano, en 1879 —ya puede V. figurarse qué tal se- ría!—¿qué dirá V. que hizo? Pues como quien hace la cosa más inocen- te del mundo, saca de un bolsillo el último número de *Gedeón* y nos lee un artículo irreverente y sacrílego por demás en el que ponían como digan dueñas al Santo Padre, al Emmo. Card. Mons. Merry del Val, al Rvdo. Obispo de Vitoria y al fer- viente católico Sr. Urquijo; y luego de haberse hecho lenguas de la *vis cómica* del maldiciente articulista, sa- ca otro periódico, no sé si el *Mundo* ó el *Imparcial*, y nos lee una sopori- fera é inaguantable «Cháchara» de Mariano Cavia, y, por si no quieres caldo ahí van tres tazas, desdobra el *A B C* y nos endilga una crónica de Azorín, poniéndole en los mismí- mos cuernos de la luna, diciéndonos que era el periodista número uno en España, con otros elogios que mayo- res y más inmerecidos no los hubiera dicho ni la abuela de ese periodista liberal á quien no imitaré jamás, así me hagan trizas.

Saca por fin otro periódico—*El Liberal* creo que era—y ya no pu- diendo contenerme, le interrumpí muy airado y en formas poco corte- ses—confieso mi delito—para pro- testar contra aquel infame y brutal li- bertinaje de la Cátedra, diciendo que eso era darnos gato por liebre; que el

Colegio se decía católico, apostólico y romano en los prospectos y anun- cios; que todos los periódicos que nos había llevado á clase, estaban prohibidos por varios Sres. Obispos y que mientras no se levantara aquella prohibición no podían leerse, pena de pecado mortal; que si había de continuar leyéndonos modelos de aquella ralea liberal, no volvería yo á sentarme en aquellos bancos y sal- dría del Colegio, y daría la voz de alerta en los periódicos católicos pa- ra que las familias cristianas no lle- vasesen allí á sus hijos, ya que los ca- tetráticos eran lobos con piel de oveja; que el diablo metido á predi- cador, seguramente que no haría tanto estrago en las almas de inocen- tes y candorosos alumnos....

Como puede V. figurarse se armó allí la de San Quintín. Algunos con- discípulos míos de bachillerato que, allende esto, no pueden ver ni pinta- do al Catedrático porque les da eno- jo su fariseísmo, hicieron causa con- migo y salimos juntos, en son de pro- testa, á contar al Director lo que acababa de ocurrir, diciéndole, y se lo dijimos muy en serio, que si no ponía eficaz y pronto remedio, nos iríamos á escape del Colegio, y antes hoy que mañana.

Sin duda debió de ver que se le venía á tierra el Colegio porque, sin oír al mentecato adorador de los Ca- vias y Azorines, nos dió todo género de seguridades de que en lo sucesivo no volvería á ocurrir el lamentable suceso de esta mañana.

Como no me las tengo yo muy se- guras, le escribo á V. para que esté en guardia, y esté apercebido, y no le coja de sorpresa el saber, cuando me- nos lo espere, que me he salido de este Colegio en que se nos han pues- to por dechados y modelos que imi- tar á *Ortega Munilla á Cavia y á Azorín*.

He aquí los párrafos más sustan- ciosos de la carta escrita por el bra- vo escolar.

Iba á decir que huelgan los co- mentarios; pero no huelgan. Otro día los haremos, porque esos textos vi- vos, y esas cátedras de pestilencia se encuentran hasta en ciertos Colegios, que... Pero, no... ¡Guarda, Pablo, que es podenco!...

A. B. C.



## LA CONSPIRACIÓN DEL SILENCIO

¡Chasco como el que nos dió la *Semana Católica* en su último número!... Habíamos oído hacer merecidísimos elogios de la Conferencia que en el Centro Sacerdotal pronunció el muy ilustrado sacerdote Dr. D. Angel Garrote y teníamos ansias vivísimas de leer la crónica oficial, ya que la *Semana* era, y no sé si seguirá siendo, órgano del Centro.

Es el Sr. Garrote un Sacerdote muy culto, de sólida doctrina, de erudición abundante y selecta—no es de los eruditos á la violeta—talento en fin tan vasto como profundo y está dicho todo. Luego habla un lenguaje tan clásico, tan castizo, tan del siglo de oro, que es un encanto el oírle. No comprendo cómo el día que estaba señalado para dar la Conferencia reinara en el salón del Centro la más espantosa soledad, viéndose obligado el docto sacerdote á llevarse embotellada á su casa hasta otro Jueves.

La tuvo por fin el Jueves de la semana anterior, y si no se le oyó con aquella expectación con que fué escuchado el P. Matías, merced á la fama que dicen que tiene el sabio dominico, ganóse bien ganado el lauro de pensador profundo, que sigue las huellas luminosas de los doctores escolásticos en la exposición del dogma cristiano, sin dejarse llevar de cualquier viento de novedad.

Su conferencia versó sobre el tema, atractivo en extremo: ¿Que es modernismo?, tema que tan torpe é irreflexiblemente trató *La Semana Católica* en un artículo que aún no alcanzamos á comprender cómo llegó á publicarse en aquel semanario, y precisamente en el mismo número en que se tocaban las campanas á vuelo con motivo de una hermosa carta del Rvdo. Prelado recomendando á sus diocesanos *La Semana Católica*, «como ajena AL INSENSATO AFÁN de PELIGROSOS MODERNISMOS, nacida y conservada para el fomento de la cultura y PIEDAD CRISTIANA.» Como no podía menos de acaecer, el culto conferenciante sostuvo—así lo hemos oído—que aquéllas proposiciones que á juicio de *La Semana Católica* no tenían ni pizca de Modernismo, son modernistas y muy modernistas, completamente modernistas desde la punta del pie hasta la coronilla de la cabeza, y que tenían cierto sabor herético, y en plata que no podían sustentarse como ortodoxas. Y tan sólidos y convincentes debieron de ser los argumentos que adujo el novel conferenciante, y con tal lógica y tan galanamente debió de exponerlos, que nadie se opuso á la doctrina por el Sr. Garrote defendida, y hasta el P. Matías, que presente estuvo á la conferencia, mostró—según hemos oído—su cabal asentimiento al parecer del joven y culto disertante.

Todo eso está muy bien y nos parece de perlas, y de todo corazón y con el más ferviente y sincero entusiasmo felicitamos al Sr. Garrote, y al P. Matías, y al Centro Sacerdotal. Pero, díganos *La Semana Católica*, ¿porqué no ha dado cuenta de tan notable Conferencia? ¿Se puede saber el por qué?... «Estamos haciendo (los sacerdotes) una vida MISERABLE Y OSCURA..... Estamos cautivos, MUDOS (bien se ve) *faltos de*

*medios de expresión* (ajajá, ahora sí que lo dijo todo).... Esa es la idea de la *Semana*, llevar á la prensa TODO LO NUESTRO, Teología, Biblia, Liturgia, Catequesis, Apologética, Ministerio, apostolado....»

Pues si esa es la idea de la *Semana*, muy santa y muy buena y digna de toda loa,—la idea ya se entiende—¿por qué se calla como perro mudo y no dice ni jota de la sabia Conferencia del doctor Garrote?

Bien está que se eche el botafumeiro grande cuando diserte el P. Matías, pero ¿porqué no han de quemar un grano de incienso en honor de un conferenciante tan docto y tan ortodoxo como el Sr. Garrote?

Un periódico católico, mayormente si es «órgano de la vida religiosa de la diócesis» y «espejo en que debe mirarse todo Cristiano» como lo es *La Semana Católica*, á decir de su Director, no debe esgrimir contra los suyos; contra los católicos, contra un sacerdote tan docto y ejemplar como el conferenciante del Centro el arma más terrible, la más formidable que puede manejar la prensa: *la conspiración del silencio*.

NEMO.

## ECOS DEL CAMPO

*La administración municipal es tradicionalmente mala.—Honrosas excepciones.—Ayuntamiento modelo.—Una caja rural municipal.—Iniciativa feliz.—«La Sociedad de propietarios arboricultores de Cabañas».*

Es ya tradicional en España que nuestra administración municipal sea un desastre y nuestros Ayuntamientos amparo y albergue de caciques y protegidos que suelen procurar más por su medro personal que por el bien común.

Aunque el hecho es tristemente cierto, no lo es menos que hay excepciones y excepciones muy honrosas, hasta el punto de existir localidades cuyos Municipios pueden llamarse modelos, no solo por el acierto con que se administran los intereses comunales y ejercen funciones propias de estas corporaciones, sino por la ayuda que prestan á toda medida de interés general para el adelanto y mejora de su localidad.

Tenemos noticias de varios Ayuntamientos que hacen en común la compra de abonos para sus convecinos, garantizando el pago de su importe á las fábricas y dando facilidades para su pago. Son ya muchos los Municipios que han comenzado la repoblación de los montes, etc. En resumen, en este movimiento de regeneración agrícola toman parte importante, aunque hasta la fecha sean pocos en número.

Uno de los Ayuntamientos que pueden calificarse de modelo, es el de Cabañas (Huelva), que ha instituído lo que bien pudiera llamarse caja rural municipal.

Esta caja, aunque funciona con fondos del Ayuntamiento, está en absoluto separada de la municipal. Desde 1.º de Enero á 31 de Diciembre, hace á los labradores vecinos de aquella localidad, préstamos por cantidades que no pasen de 100 pesetas y cobra por ello el 4 por 100 de interés anual.

Comenzó esta caja su funcionamiento

con un fondo de 10.000 pesetas, que crece anualmente mediante una subvención de 2.000 pesetas que á este fin dedica el Ayuntamiento, y con el importe de los intereses devengados por los préstamos hechos. Por tan sencillo medio, el Ayuntamiento ha conseguido desterrar la usura de Cabañas y ayudar al fomento agrícola de la localidad.

El pueblo de que hablamos, debe ser un pueblo feliz, en el cual, quizá ante el ejemplo de su municipalidad, todos rivalizan por contribuir á su mejora material. Casi todos los propietarios de este pueblo, secundando la iniciativa del rico hacendado don Juan Castro Rico, están haciendo grandes plantaciones de eucaliptus, pinos y árboles frutales, ascendiendo á muchos millares los trasplantados en el año actual. A este señor se debe también la formación de la «Sociedad de propietarios arboricultores de Cabañas», que actualmente preside, y cuyo principal objetivo es fomentar estas plantaciones, juntándose para la compra de semilla y planteles y para la custodia de las nuevas plantaciones, á cuyo efecto cuentan con algunos guardas particulares, además de los municipales.

Toda esta labor hará que en pocos años aumente la riqueza de tan importante villa, cuyas iniciativas deben servir de ejemplo y estímulo para todos.

## ¿NO RECTIFICARÁN?

No hace muchos años que un periodista liberal, usando de frases tocadas de espíritu protestante, insultó en periódico, de cuyo nombre no quiero acordarme, al Sacramento, amor de los amores de la Iglesia católica; al Sacramento de la augusta y venerabilísima Eucaristía. Que los periodistas liberales dejen con su pluma, mojada en el virus de los errores, malparados los dogmas sacrosantos del catolicismo, es lamentable y digno de la reprobación de los seres afortunados que alientan al impulso soberano de la fé revelada por Dios y propuesta con certeza infalible por la Iglesia de Jesucristo.

Mas esa censura, esa reprobación suben de punto, no pueden reprimirse en manera alguna, cuando Jesús Sacramentado es objeto de injuria por parte de un periodista católico; cuando tal injuria se publica en un periódico que blasona de sustentar, defender y seguir el programa del Prelado de una diócesis eminentemente católica.

Tú, tú, *Lábaro*, eres reo de que en las columnas tuyas se haya inferido agravio á Jesús Sacramentado; tú, por desidia inconcebible, consentiste que se insultaran sentimientos que los fieles han en mucha estima; valiéndose de tí, un periodista titulado católico escribió neciamente acerca de la presencia real de Cristo en el venerabilísimo Sacramento del Altar.

Sí; acusaciones terribilísimas contra *El Lábaro* son las anteriores; mas, ¡ay! palmariamente demostrables.

Para que los lectores de EL SALMANTINO, y personas que deben velar por la pureza incontaminada de las creencias católicas, se convenzan de la razón que hoy nos asiste acusando con tanta dureza á *El Lábaro*, copiamos al

pie de la letra un párrafo que dicho periódico publicó en el artículo *Crónica*, con fecha 16 de Diciembre de 1907.

«ME CAUSA DOLOR PENSAR QUE HAYA HOMBRES QUE RECIBAN EL DON DEL CIELO DE HACER QUE EL DIOS GRANDE, EL DIOS BUENO, BAJE Á ESCONDERSE BAJO UN PEDAZO DE PAN, CON SOLO PRONUNCIAR SAGRADAS PALABRAS Y QUE OTROS HOMBRES LES DEJEN MORIR DE HAMBRE.»

¡Conque «el Dios grande, el Dios bueno, baja á esconderse BAJO UN PEDAZO DE PAN! ¡Entonces los fieles cuando comulgan reciben á Jesucristo y el PEDAZO DE PAN bajo el cual está escondido!

¿No se dice con las palabras esas que en la Eucaristía hay dos substancias, una la del pan y otra la de Jesucristo?

¿No se expresa de tal manera que, pronunciadas por el Sacerdote las palabras de la consagración, no se convierte la substancia del pan en Cuerpo de Jesucristo?

¿No publicó en sus columnas *El Lábaro* que, aun después de verificada la consagración, hay en la hostia pan?

Harto sentimos refrescar la memoria de los redactores de *El Lábaro* con el recuerdo de enseñanzas que alguno, ó varios de ellos, debieron aprender estudiando Teología; mas ante todo rendimos culto fervoroso á la verdad pura, íntegra de la Iglesia.

«Si alguno dijere que la substancia de pan permanece con el cuerpo de nuestro Señor Cristo Jesús en el sacrosanto sacramento de la Eucaristía; sea anatema». (Concilio Tridentino, sesión XIII., canon II.)

Veán, pues, el articulista que escribió *Crónica* y *El Lábaro* que la publicó, cómo han contradicho enseñanzas auténticas, infalibles, de la Iglesia católica; veán de qué manera demostraron haberse olvidado de la respuesta que dá el Catecismo á esta pregunta: «Después de la consagración ¿hay en la hostia pan....?—No, Padre, sino los accidentes de pan...., como olor, color, sabor, etc.»

Aunque sea excusado para lectores discretos, nos place consignar que ni de cerca ni de lejos aludimos á la fe que tanto el autor de *Crónica* como los redactores de *El Lábaro*, profesan acerca del Sacramento de la Eucaristía, pues nos complacemos con grata satisfacción en pensar que tal fe es pura, recta, ajustada por completo á la verdad.

Solo fué intento nuestro dar á conocer qué significación errónea, distanciada de las enseñanzas católicas, tienen las palabras, tema principal de este artículo.

Como quiera que el autor de *Crónica* se precia de católico; como también nos consta de que ese adjetivo es cifra de gloria para *El Lábaro*, esperamos confiadamente que ambos rectifiquen las frases que refutamos.

No se trata de meras opiniones, sino de ¡Jesús Sacramentado!

T.

Copiamos de la *Revista Popular* que se publica en Barcelona, bajo la dirección del Sr. Sardá y Salvany autor de «El Liberalismo es Pecado».

«¿Cuál es el bien mayor? Polémica sostenida con el Centro Sacerdotal de



Salamanca en el Diario de Castilla *El Porvenir*, por su Director José María González de Echavarrí y Vivanco, Doctor en Derecho y Profesor de dicha Facultad. No era dudoso el éxito de esta controversia desde que se inició. La tesis doctrinal del valeroso colega vallisoletano era perfectamente ajustada á lo enseñado siempre por la Iglesia en cuestión de Liberalismo, y el estudio de los caracteres y procedimientos del actual partido conservador-liberal español era facilísimo, porque estaban éstos á vista de todo el mundo y no había necesidad más que de irlos acotando al pié de los respectivos puntos de doctrina con que se hallan en perfecta oposición. Fué, pues, completa la victoria del docto profesor de la Universidad de Valladolid, y acabó de ponerla en evidencia con lamentables y contraproducentes desplantes su mal aconsejado adversario. Nos felicitamos por ello y felicitamos al Sr. Echavarrí, con cuya manera de ver en esta cuestión nos hallamos completamente conformes.

F. S. y S.

## Lógica Liberal

Vamos á dar público testimonio de lo que son los liberales-conservadores y sobre todo su jefe.

El diputado católico señor Senante pidió la palabra para discutir las enmiendas que han sido presentadas al proyecto de administración local.

SENANTE. Pido y reclamo que en la ley no se excluya del cargo de concejales á los señores sacerdotes.

MAURA. No podré complacer á su señoría.

SENANTE. ¿Por qué, señor Presidente del Consejo?

MAURA. Porque el carácter de los sacerdotes es tan elevado y excelso, que en manera alguna deben mancharse con las impurezas de la realidad.

SENANTE. Si esa es la razón, señor Presidente, pido que se libre á los señores Sacerdotes de las impurezas del reparto de consumos y de la prestación personal, y de la contribución, y de las cédulas, y de las quintas, y de tantas otras impurezas como continuamente les agobian.

MAURA. Entienda el señor Senante que eso es imposible; el excelso carácter de que están investidos los sacerdotes no les exime de cumplir con sus deberes de ciudadanos.

SENANTE. ¿Pero por qué á título de ese mismo carácter se les han de arrebatar los derechos de ciudadano? ¿El derecho no es correlativo del deber? En Francia, en Alemania, en los Estados Unidos, en Bélgica, en casi todas las naciones en América y Europa, los sacerdotes son concejales y jueces y diputados. Si los sacerdotes son iguales á los demás ciudadanos en el cumplimiento de todos los deberes, ¿por qué no han de ser también iguales en el disfrute de todos los derechos?

MAURA. Señor Senante, no puede ser. Los sacerdotes bastante ocupación tienen en la sacristía y en el templo.

SENANTE. En donde su Señoría y los demás políticos liberales quieren tenerlos encerrados para que nada vean, para que nada hagan, para que dejen

tranquilos á sus Señorías continuar en esta tarea antipatriótica de esquilmar á los pueblos, malbaratar la hacienda, fomentar el caciquismo y convertir la política en el arte de empequeñecer á España.

MAURA. Sr. Senante, repare....

SENANTE. Reparo que el gobierno liberal es el más despótico, el más falto de lógica y el más contrario á la Iglesia, de todos los gobiernos imaginables.

X.

## LAS HERMANITAS DE LOS POBRES

Hace unos setenta años que se hallaba en las islas Británicas y en el pueblo de San Serván, á orillas del Atlántico, una costurera que comía de su trabajo ganando lo necesario para el día. Se llamaba *María Jamet*. Aquel pueblo estaba lleno de viudas de marinos y pescadores, viejas y miserables, que andaban implorando por las calles la caridad pública. La jóven costurera las miraba con sentimiento y profunda compasión, haciendo el propósito de remediar aquella desgracia. En efecto, comunicó su proyecto á sus padres, los que le trataron de loca. Después al señor Vicario, su confesor, el que adivinando la grandeza de su pensamiento, la animó y prometió auxiliarla para que llevase á cabo obra tan caritativa y meritoria. También comunicó este proyecto á sus dos amigas, Teresa y Juana, que comían con ella en una guardilla, de sus pequeños ahorros. Esta guardilla fué el primer establecimiento de las *Hermanitas de los Pobres*.

Las tres jóvenes, después de haber hecho una promesa solemne ante su director espiritual de consagrarse con esmero y actividad al servicio de los ancianos imposibilitados y enfermos, llevaron á dicha guardilla á una mujer ciega y otra paralítica de setenta y cinco años de edad. Y cuando su trabajo no era bastante para mantener á esas desgraciadas, se hicieron mendigas y pidieron limosna. Varias vecinas las ayudaron en tan gratísima tarea, y al poco tiempo estuvieron en disposición de alquilar una casa donde vivían con más comodidad. De modo que, en lugar de tres religiosas, poco después eran ya doce, y el número de ancianos que cuidaban era muy considerable, pudiendo á los cuatro años comprar una casa propia; y á los veinte había *Hermanitas de los Pobres* en todas las naciones de Europa. Y según datos que hemos podido adquirir, hoy son *cuatro mil* y el número de asilados que mantienen alcanza la respetable suma de *setenta mil* (1).

Agapito García López

(Se continuará).

(1) En el establecimiento de Salamanca hay doce *Hermanitas* y los pobres que mantienen son ciento quince de ambos sexos.

## Revista de Mercados

*Trigo*.— Los mercados productores nacionales acusan flojedad, traducida las más veces por una regular baja; lo mismo sucede con los principales centros de consumo.

Esta situación no tiene mucho de extraño, si se tiene en cuenta la época del año en que nos encontramos.

Y en efecto, esta época no ofrece nada de favorable para los negocios; la paralización es su característica, ante las próximas fiestas, y si á esto se une la marcha general de los mercados trigueros, que es desde hace algún tiempo de gran retraimiento, podrá explicarse bien la causa de la gran flojedad presente.

En toda la Península, la contratación está dominada por un gran decaimiento.

En cuanto al temporal ha sido poco más ó menos como en la semana anterior, es decir suave y húmedo, con el cielo casi siempre cubierto y menudeando las lluvias.

El estado de los campos es hasta el presente satisfactorio.

En el negocio de harinas ha dominado una calma muy sensible, con flojas cotizaciones y oferta abundante, y dispuesta á hacer concesiones.

En Barcelona muy flojos los trigos y tendiéndose á acentuar más esta tendencia con la paralización de los negocios, propia de fin de año.

Se han vendido las siguientes procedencias: Roa, Huete y Sigüenza, á 48 y medio; Aranda, á 48 1/4; La Vid, rojo, á 48 1/4; Salamanca, bueno, á 48; Burgos, mitad blanco mitad rojo, á 48; Sigüenza, muy superior, á 48 1/2; Ontanares, á 48 1/2; Nava del Rey, á 47 3/4; Sanchidrián, superior, á 49; Sigüenza, superior, á 48; Salamanca, bueno, á 47 3/4; Toro, superior, á 47 1/2; Guadalupe, á 48; Salamanca, superior, á 48; Yanguas, superior á 48 1/2; Aranda, á 48; Tarancón, á 48 1/2; Medina, á 48 1/2; todo reales la fanega.

*Cebada*.—Ha estado muy ofrecida en Valladolid.

De la plaza piden á 28 1/2 reales fanega, pero no hay compradores á más de 28, á que se ha hecho un vagón.

Al detall, sin negocio.

En Palencia; el precio ha sido de 29 reales las 70 libras.

Hay escasez de ganado de cerda.

En Alba de Tormes (Salamanca) se se han cotizado: bueyes de labor, de 1.000 á 2.000 reales; novillos, de 3.000 á 3.500; añojos, á 800; vacas cotrales, á 700; cerdos al destete, de 35 á 40; de seis meses, á 140; de un año, á 280; cebones, á 58 arroba.

En Peñaranda (Salamanca) van presentándose algunos cerdos cebados. Los precios están firmes, habiéndose vendido á 54 y 59 reales arroba, según peso y clase.

*Aceites*.—La cotización continúa en baja, si bien no faltan algunos de los principales mercados, Sevilla uno de ellos, donde los precios, tanto del aceite viejo como del nuevo, se van sosteniendo.

En general domina la calma, estando los compradores á la expectativa de la cosecha, cuyas noticias son en alto grado optimistas.

El vino nuevo se cotiza á 2,50 pesetas arroba.

En Arganda (Madrid) se ha vendido el tinto nuevo á 9 reales los 16 litros.

De Morales del Vino (Zamora) dicen que sigue muy encalmado el negocio, cotizándose el tinto á 13 reales cántaro.

En Los Arcos (Navarra) se vende el vino tinto á 13 reales cántaro, habiendo unos 10.000 á la venta.

Salamanca.—Durante la Semana han fluctuado en esta región los siguientes precios:

Trigo, á 47 reales fanega.

Centeno, á 35.

Cebada, á 32.

Algarrobas, á 38.

Garbanzos, de 1.ª á 130.

Idem de 2.ª, á 115.

Idem de 3.ª, á 100.

Alubias de 1.ª, á 100.

Idem del Barco, á 90.

Todos los precios en reales y por fanegas.

## NOTICIAS GENERALES

Con atento B. L. M. ha remitido á esta redacción, el Sr. D. Manuel Peralta Mulas, artísticos calendarios de pared y bolsillo publicados para el año 1908 por la «Sociedad Banco Vitalicio» que representa en esta provincia.

Agradecemos su fina atención.

Ha visitado esta redacción el excelente diario castellano *El Porvenir* de Valladolid, con quien gustosísimos establecemos el cambio.

## POR CORREO

**Muerte de un ministro**.—Despachos de San Petersburgo dicen que el Ministro de Comercio, Filosofoff, murió anoche de repente en el teatro María.

Representábase una función de gala, y el ministro, vestido de uniforme, asistía á ella desde el palco del Gobierno.

Uno de los primeros números era el Himno Nacional, cantado por diversas masas corales.

Cuando en el escenario se entonaba el *Gloria al Czar!*, el ministro levantóse muy pálido, llevóse las manos al pecho, y cayó al suelo.

Acudieron varios acomodadores, que le sacaron del palco, y avisaron al médico del teatro.

Este no pudo hacer más que certificar su muerte.

Filosofoff padecía de una angina de pecho.

**Estadística**.—Cablegramas de Washington dicen que ayer fué publicada la estadística oficial de los accidentes ocurridos en las minas de carbón del Norte de América en los últimos diez y siete años.

Resulta de ella que han muerto en dicho lapso de tiempo, y á causa de explosiones de grisú, roturas de ascensores, desprendimientos de galerías etc. 22.840 mineros.

De ellos, la mitad de las víctimas perdieron la vida en los últimos seis años.

En 1906 hubo 2.061 mineros muertos.

**Término de las conferencias sociales en Valencia**.—Presidiendo el arzobispo, disertó por la tarde el conde de Retamoso acerca de los Pósitos.

Demostró su utilidad y se declaró partidario de la desmunicipalización y socialización de los mismos.

Dijo que sin ideas cristianas y sin hombres de conciencia, no puede prosperar la institución de los Pósitos.

Imp. y Encuadernación Salmanticense, Arroyo del Carmen, 15.



## CRONICA RELIGIOSA

Uno de nuestros flamantes gaceti-lleros se nos incomoda porque no hacemos ya diario nuestro periódico.—¡Calma, hombre: todo se andará!—Pero ¿porqué ese incomodo tan repentino, amigo X no sé cuantos?—Pues porque si hubiera sido diario—habla él—el lunes hubiera hecho una crónica del solemnisimo Triduo de la Clerecia, y sobre todo de la función del pasado Domingo. Aquello sabía á gloria.

¿Y los predicadores?—El grandilocuente P. Alarcón, digo, P. Benito Pérez, demostró ser un orador de cuerpo entero. El P. Nagore predicó por la noche y... ¡vaya que no sé de qué modo decir que lo hizo archimonumental-mente!

La más cordial enhorabuena, y que se repitan esos sermones, que hacen revivir la fé católica en esta ciudad que la vá perdiendo á pasos de gigante.

## Cultos Solemnes

Día 22.—A las nueve y media de la mañana en la Santa I. Catedral Misa con sermón por D. Victoriano Sierra, Rector de Calatrava.

A las cuatro de la tarde continua el piadoso ejercicio de las Jordanas de la Santísima Virgen en la Iglesia de los PP. Dominicos.

Día 23.—Prosigue dicho ejercicio en la Iglesia de los PP. Dominicos á la hora anunciada.

Día 24.—Kalenda á las nueve de la mañana en la Santa I. Catedral.

Dá principio á las cinco de la tarde en la Iglesia de la Clerecia la novena del Niño Jesús predicando todas las noches el R. P. José Larrondobuno, S. J.

A las doce de la noche Misas del Gallo en la Catedral, Clerecia, Capuchinos y en casi todas las Comunidades.

Día 25.—A las diez de la mañana en la Catedral, Misa Pontifical con Bendición Papal.

Continua á la hora indicada la novena del Niño Jesús con Sermón en la Clerecia.

Día 26.—A las nueve y media en la Catedral, Misa con Sermón por el Doctor D. Andrés Alonso Polo.

Fiesta por mañana y tarde á San Esteban en los PP. Dominicos.

Sigue la Novena del Niño Jesús.

Día 27.—A las nueve y media, Misa en la Catedral continua la Novena del Niño Jesús en la Clerecia.

Día 28.—A las nueve y media, Misa en la Catedral y á las cinco de la tarde sigue la Novena del Niño Jesús en la Clerecia.

Día 29.—Idem.

## GUÍA PRACTICO

Si hay algún liberal-conservador de buena fé y quiera enterarse en conciencia si es buen camino para salvar su alma el seguir perteneciendo á ese partido que condenó el santo Obispo de Plasencia, y ningún Obispo ha dicho lo contrario, lea la obra de *palpitante actualidad*, trazada por la docta pluma del sabio y competéntísimo Penitenciario de Toledo.

Tres ediciones se han agotado en pocos meses, pero la cuarta tiene sobre las otras una ventaja que no podían poseer. Nos referimos á la impugnación y pulverización de los errores del señor Maura.

Sabida y conocida es en demasía la autoridad de este hombre, jefe actual del partido llamado conservador, sobre muchas conciencias católicas. Pues bien, el sabio polemista Sr. Fernández Valbuena ha tenido muy en cuenta las necesidades creadas por algunas frases

del Sr. Presidente del Consejo, y el peligro de que muchos cristianos dejen de serlo guiados por la autoridad de aquel.

Para evitarlo, el Penitenciario de Toledo analiza y estudia las célebres frases «La inteligencia no delinque» y «El derecho público no es católico ni protestante»; y las tritura, las aniquila, las somete al análisis filosófico, y las encuentra absurdas é imposibles y preñadas de consecuencias prácticas más absurdas todavía.

Las compara con la fé cristiana y con la revelación y pone de manifiesto su oposición radical con ambas y su negación de todo orden religioso.

Los periódicos católicos habían ya refutado las afirmaciones liberales del señor Maura; pero una refutación fundamental incontestable y tan clara que está al alcance de todas las inteligencias, como la presente, no se había dado aun.

Sin beneficio de ningun género, pues gustoso cede la comisión el librero, porque ante todo y sobre todo es propagandista católico, se vende tan excelente obra en la calle de la Rua, 51

Librería del Sagrado Corazón

## SECCIÓN DE ANUNCIOS

## YA LLEGÓ

el Invierno, y, para abrigarse, hay buenos géneros de punto, como surtido en los demás artículos en el comercio de

## JOSÉ ACEDO BERNARDO

Lonja 13 y 15, Salamanca.

Los precios continúan siendo fijos.

No se abre ni se vende los días festivos.

## D. BERNARDO GAZAPO

dueño de la Librería del "Sagrado Corazón,, Rúa número 51, felicita las pascuas á toda su numerosa clientela.

## NUEVA SALCHICHERÍA

En la nueva SALCHICHERÍA de la Isla de la Rúa, (frente al caño de San Martín), encontrará el público un completo surtido en todos géneros concernientes al ramo de embutidos y Salazones de cerdo.

## IMPORTANTISIMO AL CLERO

Los puros y excelentes VINOS DE MISA elaborados por D. J. de Muller, de Tarragona, Gerente de la Sociedad Exportadora Tarraconense, además de los certificados de varios Prelados recomendándolos, acaban de obtener una muy grande distinción con el diploma con que ha sido honrado el señor de Muller, de proveedor de Su Santidad, siéndolo en realidad, ya que sus vinos son los que se digna utilizar Su Santidad Pío X y la Corte pontificia en el Vaticano para el Santo Sacrificio del Altar.

El Sr. de Muller está de enhorabuena, y el Clero en general tiene una casa de toda confianza en donde proveerse de VINOS DE MISA, ofreciendo las mayores garantías posibles de su pureza.

REPRESENTANTE: BERNARDO GAZAPO—SALAMANCA.

## OBRA NUEVA

14 planchas originales en fotograbado

Los Sres. Catedráticos, Médicos, Ingenieros, Farmacéuticos, y cuantos se interesen por el estudio de la *Química*, ciencia importantísima siempre, y de provechosa aplicación en todas partes, puesto que los industriales, los labradores, los mineros, los que tienen fábricas ó talleres, hoy más que nunca lo necesitan, deben comprar la obra que acaba de publicar el sabio Jesuita R. P. Vitoria, Director del célebre Laboratorio Químico del Ebro, titulada

## CONFERENCIAS DE QUIMICA MODERNA

Su precio 6 pesetas, y la Librería del Sagrado Corazón la cede con baja de diez por ciento.

## Esto no lo leáis

Queréis comprar Calzado en buenas condiciones y de excelentes resultados?

Visitad la zapatería de MIGUEL LÓPEZ y encontraréis todas clases y formas lo mismo en Caballero, Señora y niños.

Especialidad en calzado Suizo para la temporada de Invierno cosido verdad.

No confundirse, MIGUEL LÓPEZ, Isla de la Rúa 1, (junto al caño de San Martín).